
История английского языка

Древнеанглийский язык



Необходимое дополнение
• Общегерманским явлением является также 
деление глаголов по типам спряжения на 
сильные (неправильные) и слабые 
(правильные). У слабых формы претерита 
(прошедшего времени) и перфекта 
образуются путем добавления аффиксов, а у 
сильных – с помощью внутренней флексии 
(чередования гласных).

•  Единственный язык, в котором эта система 
упрощена, - африкаанс. Там у сильных 
глаголов допустимы слабые формы:

• denk ‘думать’ - Ek het gedag/gedog/gedink hy was 
jou broer ‘я думал, он твой брат’



Какие здесь сильные, а какие 
слабые?

• Готск. satjan (satida) 'сажать'; 

• Готск. slahan (sloh) 'бить';

•  Готск. niman (nam) ‘брать’;

•  Готск. bindan (band) ‘связывать’; 

•  Готск. fiskōn (fiskōda) ‘рыбачить’; 

•  Готск. quiþan (quaþ) ‘сказать’. 



Орфография и произношение



f OE ofer ['over] NE over OE feohtan ['feoxtan] NE fight

selfa ['selva] self oft [oft] often

s, z rísan ['ri:zan] rise rās [ra:s] rose

θ, ð ōþer ['o:ðer] 
wyrþe ['wyrðe]

other
worthy

ʒāst [ga:st] ghost

ðæt [θæt] that

lēoþ [leo:θ] ‘songs’



Соответствия гласных: древнеанглийский 
vs. готский (самый архаичный из известных 

германских)





Изменения гласных в 
древнеанглийском языке

• Палатальный умлаут (переднеязычная 
перегласовка)

• Сужение гласных перед носовыми 
согласными

• Удлинение гласных перед группами 
согласных

• Влияние начальных среднеязычных 
согласных

• Делабиализация долгого и краткого [y] 
(переход в [i]) 

•  Монофтонгизация



Палатальный умлаут
• Умлаут (перегласовка, метафония) - тембровое 
изменение корневых гласных исторически под влиянием 
гласных суффикса или окончания в германских языках. 
Существуют разные виды умлаута. Основной и наибо лее 
распространённый — 'палатальный' i(j)-умлаут, т. е. сдвиг 
вперёд гласных заднего ряда a, o, u под влиянием 
последующего i(j), который мог позже исчезать или 
превращаться в e, ср. др.-фриз. bed ‘постель’ (~ гот. badi; 
a > e), др.-исл. kyn ‘род’ (~ гот. kuni; u > ü), ср.-в.-нем. möhte 
‘мог бы’ (< др.-в.-нем. mohtî; o > ö при ‑î > ‑e). Менее 
характерен 'велярный' умлаут, состоящий 
в лабиализации или дифтонгизации корневых гласных под 
влиянием последующего u (w), ср. др.-англ. beadu ‘битва’ < 
badu; wudu ‘лес’ < widu; др.-исл. tryggr ‘верный’ 
(~ гот. triggws).

• (В.А. Виноградов, Лингвистический энциклопедический 
словарь).





Сужение гласных перед носовым 
согласным

• Узкие и широкие гласные (англ. broad and 
slender vowels, ирл. guta leathana is caola) – 
общепринятое английское и ирландское 
название гласных переднего и заднего 
рядов.





Удлинение гласных при 
выпадении последующего 

согласного (h, n, m)
• sléan < *slahan ‘бить’ (на. slay)

• ȝós < *ȝons < *ȝans ‘гусь’ (на. goose, нем. 
Gans)

• ús < *uns ‘нас’

• fíf < *finf ‘пять’ (ср. двн. finf, нем. fünf)

• óþer < onþar ‘другой’ (ср. гот. anþar, нем. 
ander)



Преломление (vowel breaking) – 
превращение монофтонгов в дифтонги 

перед [l], [r], [h]



Удлинение гласных ([i], [u]) перед 
группами согласных ld, nd, mb (вторая 

половина IX в.)

• Позднее, в ранненовоанглийский период, произошел Великий 
сдвиг гласных (The Great Vowel Shift).



Дифтонгизация после 
начальных [kj], [j], [skj]



Делабиализация: [y] > [ɪ], [yː] > 
[iː]



Монофтонгизация



Изменения в 
древнеанглийской системе 

согласных
• Озвончение фрикативных в 
интервокальной позиции и перед 
сонантами

• Выпадение носовых перед 
фрикативными и [h] в интервокальной 
позиции

• Палатализация заднеязычных 
согласных 



Озвончение фрикативных



Выпадение согласных



Этот процесс начал 
происходить до палатального 
умлаута и завершился к XII в.





Упрощение групп согласных 
[hr], [hr], [hl]

• VII в.: hrinȝ - XII в. ring ‘кольцо’

• hnútu – nute ‘орех’

• hlúd – lud ‘громкий’

• [hw] сохраняется и в среднеанглийский 
период, а иногда и в современном 
языке:

• hwæt – what, hwít – whít (> white)



Грамматика 
древнеанглийского языка

• Имя:

• Категория падежа: именительный, 
родительный, дательный (у 
прилагательных также творительный), 
винительный (как правило, омоним 
именительного)

• Категория числа: единственное, 
множественное

• Категория рода: мужской, женский, 
средний



Грамматический род может не 
совпадать с полом

• wíf ‘женщина’ – средний род
• wífman ‘женщина’ – мужской род
• lond ‘земля’ – средний род
• hond ‘рука’ – женский род



Деление на основы





Основы существительных



Склонение существительных с основой на -a- 
(masc/n, ср. рус. и лат. 2-е склонение, др.-греч. 

склонение с основой на омикрон (-os)



Как это выглядело в готском

Case

dags, dagōs

day m.

waúrd, waúrda

word n.

Singular Plural Singular Plural

Nominati

ve
dags –s dagōs –ōs

waúrd – waúrda –aAccusativ

e / 

Vocative

dag – dagans –ans

Genitive dagis –is dagē –ē waúrdis –is waúrdē –ē

Dative daga –a dagam –am waúrda –a waúrdam –am



(a) Если между корнем и 
основообразующим суффиксом стоял 

неслоговой [ĭ], то надо говорить об основе 
на -ja-

• Такие существительные оканчивались 
на e, nn, cȝ

• here ‘войско’ < прагерм. *harjaz (готск. 
harjis)

• В корне всегда гласные переднего ряда
• ende ‘конец’, secȝ ‘воин, герой’ (masc), wite 

‘наказание’, rice ‘государство’, cynn ‘род’ 
(n)



Ср. в готском

Case

harjis, harjōs

army m.

haírdeis, haírdjōs

herdsman m.

kuni, kunja

race n.

Singular Plural Singular Plural Singular Plural

Nomi

nativ

e

harjis –jis harjōs –jōs
haírd

eis
–eis

haírdj

ōs
–jōs

kuni -i kunja –jaAccus

ative 

(Voca

tive)

hari -i
harja

ns
–jans haírdi -i

haírdj

ans
–jans

Geniti

ve
harjis –jis harjē –jē

haírd

eis
–eis

haírdj

ē
–jē kunjis –jis kunjē –jē

Dativ

e
harja –ja

harja

m
–jam

haírdj

a
–ja

haírdj

am
–jam kunja –ja

kunja

m
–jam



(b) Основа на -wa-

• masc/n, окончания w, u, o





Омонимия форм 
именительного и винительного 

падежей



Основа на -ó- (fem, окончание u; соответствует 
рус. и лат. 1-му склонению, др.-греч. склонению

с основой на альфу)



Ср. в готском

Case

giba, gibōs

gift f.

Singular Plural

Nominative-Acc

usative
giba –a gibōs –ōs

Genitive gibōs –ōs gibō –ō

Dative gibái –ái gibōm –ōm



(a) Основа на -jó-



Ср. в готском (bandi ‘отряд’, 
sunja ‘правда’, brakja ‘борьба’)

Case

bandi, bandjōs

band f.

Singular Plural

Nominative bandi –i
bandjōs –jōs

Accusative bandja –ja

Genitive bandjōs –jōs bandjō –jō

Dative bandjái –jái bandjōm –jōm



(b) Основа на -wó-



Парадигма склонения (NB: омонимия падежей)



Основа на -u- (ср. лат. 4-е склонение на -ūs, др.-греч. 3-е склонение на -i)



Ср. в готском

Case

sunus, sunjus

son m.

faíhu

property n.

Singular Plural Singular

Nominativ

e
sunus –us sunjus –jus

faíhu –uAccusativ

e 

(Vocative)

sunu –u sununs –uns

Genitive sunáus –áus suniwē –iwē faíháus –áus

Dative sunáu –áu sunum –um faíháu –áu



Основы на -i- (ср. лат. 3-е 
склонение на -is



Ср. в готском:

Case

gasts, gastis

stranger, guest m.

qēns, qēneis

wife f.

Singular Plural Singular Plural

Nomin

ative
gasts –s gasteis –eis qēns –s qēneis –eis

Accusa

tive 

(Vocati

ve)

gast – gastins –ins qēn – qēnins –ins

Genitiv

e
gastis –is gastē –ē qēnáis –áis qēnē –ē

Dative gasta –a gastim –im qēnái –ái qēnim –im



Основы на согласный: -n- < -en- 
(weak declension); ср. рус. имя – 
имена, лат. nomen – nomina



Основы на согласный: -r-

• Термины родства

• Склонение у существительных мужского 
и женского рода одинаково.

• Возможен умлаут в дательном падеже:



Ср. готск.

Case

swistar, swistrjus

sister f.

Singular Plural

Nominative
swistar –ar

swistrjus –rjus

Accusative swistruns –runs

Genitive swistrs –rs swistrē –rē

Dative swistr –r swistrum –rum



Склонение существительных с 
основой на -s > -r

• Праиндоевропейская основа на *-es (ср. 
старослав. и рус. небеса, чудеса).

• Переход по закону Вернера: *-es > *-iz > 
*-ir > -r 

• Всего четыре слова: cild ‘ребенок’, lamb 
‘ягненок’, cealf ‘теленок’, æȝ ‘яйцо’

• cildru > children



Корневые основы



Ср. готск.

Case

reiks, reiks

ruler m.

baúrgs, baúrgs

city f.

Singular Plural Singular Plural

Nomina

tive
reiks –s

reiks –s
baúrgs –s

baúrgs –s

Acc. reik – baúrg –

Gen. reikis –is, –s reikē –ē baúrgs –s baúrgē –ē

Dative reik – reikam
–am, 

um
baúrg – baúrgim –im



Выводы по поводу склонения 
существительных в 

древнеанглийский период
• Древнее склонение постепенно размывается, критерии, 
положенные в основу разделения существительных на 
классы по падежному словоизменению, становятся 
непонятными;

• Основообразующие суффиксы утрачивают функцию 
классификаторов и сливаются со старыми падежными 
окончаниями, образуя новые; эти окончания 
присоединяются уже к корню, а не к старой основе;

• Это, а также фонетически слабая позиция окончаний 
(отсутствие ударения) приводят к развитию омонимии 
падежных окончаний и создают предпосылки для 
развития аналитизма.


